

NOTRE VISITE DU 4 JUILLET 2024 À L'ARCHÉOSITE D'AUBECHIES

Découverte de nos ancêtres : du néolithique à la période gallo-romaine

Niché dans le cadre verdoyant du Parc naturel des Plaines de l'Escaut près de Beloeil, Aubechies figure parmi les plus beaux villages de Belgique. Son charme provient de ses maisons anciennes parfois classées, ses fermes de caractère et sa jolie église romane. La tuile et la brique rouge dominent, avec çà et là quelques pignons de grès, le tout dans un environnement champêtre.



Nous nous sommes retrouvés à l'accueil de l'Archéosite, autre fleuron de ce village aux multiples facettes. Celui-ci offre une expérience immersive unique en Belgique en permettant aux visiteurs de voyager au travers de différentes époques de la Préhistoire et de l'Antiquité.

Sous la direction de nos deux guides, nous avons découvert un véritable musée vivant à ciel ouvert qui montre la vie des différents peuples qui ont séjourné tour à tour dans nos régions au travers de plusieurs reconstitutions réalisées à partir de découvertes opérées lors de fouilles archéologiques. La Préhistoire est évoquée par des habitats du Néolithique (premiers agriculteurs et éleveurs), de l'Âge du Bronze et de l'Âge du Fer. Au détour de deux maisons gauloises, la période gallo-romaine apparaît au travers d'un temple, d'une nécropole, d'une villa, d'un musée et d'un chaland. On voyage ainsi d'environ 5.000 ans avant notre ère au 3^e siècle de notre ère.



Tour à tour, nous avons visité les fermes des premiers agriculteurs auxquelles se sont ajoutées les découvertes d'un atelier de taille du silex, de bronzier, de potier ainsi qu'une forge, une meunerie et une boulangerie.

Suite à cette immersion dans les modes de vie du Néolithique et de l'Âge des Métaux, nous fîmes une pause au sein de la taverne de l'Archéosite, située au cœur du village. Les participants eurent le choix entre la dégustation de deux boissons gauloises : une cervoise (bière) ou de l'hydromel (apéritif à base de miel).



Après cet intermède, les guides nous firent découvrir les reconstitutions gallo-romaines du site. Nous avons d'abord visité une des deux maisons gauloises, puis nous nous sommes dirigés vers les constructions gallo-romaines en traversant notamment le jardin et le potager situés devant l'entrée de la villa. Typique d'un domaine rural, elle comporte une grande pièce de vie (œcus) et quelques dépendances. Des fresques et des meubles recréent l'atmosphère de l'époque.

Nous sommes entrés ensuite dans le temple (fanum). Les recherches archéologiques sur le site gallo-romain de Blicquy ont servi de modèle pour la reconstitution de ce temple dédié à une

divinité non identifiée à l'heure actuelle. Des statues de Mars, Mercure, Vénus et Minerve entourées d'offrandes diverses ont été placées en son centre. Une galerie destinée à l'accueil des voyageurs et des dieux secondaires entourait le temple.



Pour terminer, nous nous sommes dirigés vers la nécropole gallo-romaine comportant des copies de véritables sépultures conservées aux musées d'Arlon, Trèves ou Strasbourg. Ces monuments fournissent des informations notamment sur les classes sociales, les liens familiaux, les croyances. En avançant vers le restaurant, nous avons aperçu le chaland de 16 mètres de long et de 2,90 mètres de large, flottant sur un étang dont l'original se trouve à l'Espace gallo-romain à Ath.



Située à une centaine de mètres de l'entrée de l'Archéosite, la « Taverne Saint-Géry » s'est révélée un cadre historique atypique. Établie dans une ferme de 1689, les murs sont garnis d'une multitude d'anciennes plaques publicitaires émaillées ou d'objets hétéroclites chinés sur les brocantes.

Nous y avons savouré un menu composé de plats s'inspirant de la cuisine romaine.

Le chef, Christophe ELIUS s'inspire d'authentiques recettes romaines. Après un hydromel à la violette à l'apéritif, nous avons dégusté une salade à l'hypotrime, suivie d'un poulet basse température accompagné de pommes de terre au four et de patina de brocolis. Pour terminer, une patina de poires. Le tout arrosé soit d'une des 135 bières proposées à la carte ou d'un vin en harmonie avec ces plats antiques.



Ayant repris des forces, certains participants ont visité l'Espace Léonce DEMAREZ. Il s'agit d'un centre d'interprétation qui explore les cultes et croyances antiques, notamment les religions polythéistes pratiquées dans le nord de la Gaule jusqu'à l'arrivée du christianisme. Ce musée bénéficie du dépôt de plus de 550 objets (armes, bijoux, statues, monnaies, masques, ...) provenant des fouilles menées sur le complexe cultuel celto-romain de Blicquy « Ville d'Anderlecht » (Leuze-en-Hainaut).

Léonce DEMAREZ (1933-2006) était un archéologue belge renommé, principalement connu pour ses contributions significatives à l'archéologie du Hainaut. Il est considéré comme le père de l'Archéosite d'Aubechies. Ses recherches ont largement contribué à la compréhension de l'histoire ancienne de la région, notamment en établissant l'existence d'établissements sur le plateau au sud des deux Dendres. Il a mené des fouilles néolithiques à Aubechies et Ormeignies, apportant des connaissances précieuses sur les premières occupations humaines dans la région. De plus, il a découvert le vicus de Pommeroeul, site gallo-romain important.

Après avoir parcouru les cinq salles thématiques, les participants quittèrent Aubechies riches de ces moments de découvertes, d'échanges et de partages.



Merci à Rita MIDAVAINÉ pour la parfaite organisation de cette journée des plus enrichissantes.

Pierre ERCOLINI – Président